
Консультация 
 

«Скоро в школу. Обучение с радостью» 
 

 
Поступление в школу – важный этап, как для самого ребёнка, так и для 

его родителей. Какие вопросы, прежде всего, интересуют родителей: сможет ли 
ребёнок успешно учиться? Справится ли он со школьной программой? Как 
адаптируется в новых условиях? Школьные трудности неизбежны, но кто-то 
пройдёт их незаметно, а для кого-то они могут стать непреодолимым препятствием. 
Здесь многое зависит от нас, взрослых, от нашей помощи и поддержки. Подготовка 
к школе и школьные успехи взаимосвязаны.  

 Необходимо помнить, что под «готовностью к школе» понимают не 
отдельные знания и умения, а их определённый набор, в котором должны 
присутствовать все основные элементы, хотя уровень их развития может быть 
разным. 

 Какие же составляющие входят в набор «школьной готовности»? Это, 
прежде всего мотивационная готовность, 
эмоционально-волевая готовность, 
интеллектуальная готовность, а также 
достаточный уровень развития 
зрительно-моторной координации. 

Следует подготовить ребенка на 
столько, чтобы он, придя в первый класс, смог 
быстро ухватить суть и научиться. То есть 
развивать у него внимание, память, 
мышление, мелкую моторику, умение 
оценивать свои действия, развивать 
самостоятельность, навыки 
самообслуживания, чтобы он чувствовал себя в 
школе уверенным и не закомплексованным.  
Психологическая готовность ребёнка к обучению в 
школе является важнейшим итогом воспитания и обучения дошкольника в семье и 
детском саду. Её содержание определяется системой требований, которые школа 
предъявляет к ребёнку. Эти требования заключаются в необходимости 
ответственного отношения к школе и учёбе, произвольного управления своим 
поведением, выполнения умственной работы, обеспечивающей сознательное 
усвоение знаний, установление со взрослыми и сверстниками взаимоотношений, 
определяемых совместной деятельностью. 

Мотивационная готовность – это наличие у детей желания учиться. 
Большинство родителей почти сразу ответят, что их дети хотят в школу и, 
следовательно, мотивационная готовность у них есть. Однако это не совсем так. 
Прежде всего, желание ПОЙТИ В ШКОЛУ и желание УЧИТЬСЯ существенно 
отличаются друг от друга. Ребёнок может хотеть в школу, потому что все его  



сверстники туда пойдут, потому что к школе он получит новый красивый ранец, 
пенал и другие подарки. Кроме того, всё новое привлекает детей, а в школе 

практически всё (и классы, и учительница, и систематические 
занятия) является новым. Однако это ещё не значит, что дети 

осознали важность учёбы и готовы прилежно трудиться.  
Просто они поняли, что статусное место школьника гораздо 
важнее и почётнее, чем дошкольника, который ходит в 

детский сад или сидит с мамой дома. Дети в 6 лет уже хорошо 
понимают, что вы можете отказать им в покупке куклы или 
машинки, но не можете не купить ручку или тетрадки, так как 

покупка, например, Барби диктуется только вашим добрым 
отношением к ребёнку, а покупка ранца или учебника – 
обязанностью перед ним. Точно так же дети видят, что взрослые 
могут прервать их самую интересную игру, но не мешают 

старшим братьями или сёстрам, когда те засиживаются за уроками. Поэтому ваш 
ребёнок и стремится в школу, так как хочет быть взрослым, иметь определённые 
права, например на ранец или тетрадки, а также закреплённые за ним обязанности, 
например рано вставать, готовить уроки (которые и обеспечивают ему новое 
статусное место и привилегии в семье). Пусть он ещё полностью не осознаёт, что 
для того чтобы приготовить урок, ему придётся пожертвовать, например, игрой или 
прогулкой, но в принципе он знает и принимает тот факт, что уроки нужно делать. 
Именно это стремление стать школьником, выполнять правила поведения 
школьника и иметь его права и обязанности и составляют «внутреннюю позицию» 
школьника. 

Интеллектуальная готовность. Что же кроется под этим термином? 
Конечно, прежде всего, это уровень развития психических процессов: памяти, 
внимания, мышления, воображения, восприятия, речи. От сформированности этих 
процессов будет зависеть будет ли школьник решать задачи, запоминать стихи, 
писать диктанты и изложения. Мы часто стараемся заранее научить ребёнка 
читать, писать, считать, тратим на это массу сил и энергии. А в школе оказывается: 
нет у ребёнка главного - умения сосредоточиться на выполнении какого-либо 
задания хотя бы минут на 10-15. 

Поэтому  именно развитие психических процессов будет фундаментом для 
дальнейшей учебной деятельности. А развитие этих процессов происходит во время 
общения ребенка со взрослыми. 

Эмоционально- волевая готовность требуется для нормальной адаптации 
детей к школьным условиям. Волевая готовность подразумевает волевое усилие, 
умение управлять своим поведением. Недостаточный уровень развития воли 
приводит к нарушению дисциплины. 
 Следующим показателем готовности к школе является социальная 
готовность. Не менее, важное условие подготовленности ребёнка к школе - умение 
жить в коллективе, считаться с интересами окружающих людей. Если ребёнок 
ссорится по пустякам, не умеет правильно оценивать своё поведение, ему трудно 
привыкать к школе. Психологами и педагогами замечено, что дети быстрее и легче 
адаптируются к школьному обучению, если умеют общаться. 
 



У детей надо сформировать следующие навыки общения: 
•  умение слушать собеседника, не перебивая его; 
•  говорить самому только после того, как собеседник закончил свою мысль; 
•  пользоваться словами, характерными для вежливого общения, избегая грубостей 
и вульгаризмов. 

Немаловажное значение имеют навыки самообслуживания, которые приобрёл 
ребёнок при поступлении в школу: умеет ли он убрать постель, игрушки, умеет ли 
привести себя в порядок, умет ли завязать шнурки на ботинках, может ли за столом 
вести себя «как следует». Именно эти умения будут положены в основу 
самоорганизации при выполнении учебных заданий. 

Успехи в обучении напрямую зависят и от состояния здоровья ребёнка. 
Ежедневно посещая школу, ребенок привыкает к ритму её жизни, к распорядку дня, 
учится выполнять требования учителей. Частые заболевания выбивают его из 
привычного ритма школьной жизни, ему приходится догонять класс, и от этого 
многие дети теряют свои силы. 

 
 Если вы хотите помочь ребёнку овладеть знаниями, учиться в школе с 

радостью, попытайтесь прожить вместе с ним его школьную жизнь.  
А начните эту жизнь со следующего: 

•    Воспитывайте интерес к содержанию занятий, к получению новых знаний; 
покажите важность уроков, оценок, школьного распорядка; 
• Поддерживайте в ребенке стремление стать школьником. Ваша искренняя 

заинтересованность в его школьных делах и заботах, серьезное отношение к его 
первым достижениям и возможным трудностям помогут первокласснику 
подтвердить значимость его нового положения и деятельности.  

• Обсудите с ребенком те правила и нормы, с которыми он встретился в школе. 
Объясните их необходимость и целесообразность. 

• Ваш ребенок пришел в школу, чтобы учиться, у него может что-то не сразу 
получиться, это естественно, ребенок имеет право на ошибку. 

• Составьте вместе с первоклассником распорядок дня, следите за его 
соблюдением. 

• Поддержите первоклассника в его желании добиться успеха. В каждой 
работе найдите то, за что можно было бы его похвалить. Помните, что похвала и 
эмоциональная поддержка («Молодец!», «Ты так хорошо справился!») способны 
заметно повысить интеллектуальные достижения человека. 

• Если Вас что-то беспокоит в поведении ребенка, его учебных делах, не 
стесняйтесь обращаться за советом и консультацией к учителю или школьному 
психологу. 

• Ученье – это нелегкий и ответственный труд. Поступление в школу 
существенно меняет жизнь ребенка, но не должно лишать ее многообразия, радости, 
игры. У первоклассника должно оставаться достаточно времени для игровых 
занятий.  

 
 
 
 


